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Piano anti-spopolamento,
i sindaci dei piccoli centri
tra entusiasmoe scetticismo
«Bene l’incentivo per imedici». «Meglio prima defiscalizzare»

TRENTO M i s u r e f i s ca l i p e r l e
imprese montane gio ni, unva
credito di imposta per gli im-
p r e n d i to r i c h e e s e rc i t a n o i n
m o n t a g n a , a g e v o l a z i o n i p e r
m e d i c i e p rofes s o r i c h e s c e l -
gono di lavorare in montagna
e incentivi per lo sviluppo del-
la te lefonia mobile e internet.
Q u e s t e s o l u z i o n i c o n t e n u t e
n e l p i a n o a n t i - s p o p o l a m e n to
d e l l a m i n i s t r a G e l m i n i c o  n
3 0 0 m i l i o n i i n ve s t i t i p e r s o -
stenere la crescita dei Comuni
montani italiani sono accolte
con entusiasmo dai sindaci di
q u a t t r o l o c a l i t à m o n t a n e
trentine. Da Fierozzo, 481 abi-
tanti in va l dei Mocheni, dove
L o r e n zo M o l t r e r e s u l t a p e r i
medici, «siamo rimasti senza
per tre mesi», a Sagron Mis in
P r i m i e r o (1 8 4 a b i t a n t i ) : « U n a
m a n o v r a i n d i s p e n s a b i l e p e r
f a r v i ve r e l a m o n t a g n a » d i c e
M a r c o D e p a o l i . « O t t i m a i n i -
z i a t i v a » p e r Wa l t e r F e r r a z z a
da Bocenago, 401 anime in va l
Rendena, dove ha bloccato lo
s p o p o l a m e n t o co n i t u r i s t i
trasferiti in paese per lavorare
i n s m a r t wo r k i n g . P i ù c r i t i c o
Gianni Zaiga da Luserna (268
abitanti): «Prima defiscalizza-
r e p e r f a r r i m a n e r e i s e r v i z i
sul territorio e non chiudere i
paesi».

Fibra ottica

Il disegno di legge promosso
d a l l a m i n i s t r a M a r i a s t e l l a
Gelmini, sviluppato in 19 arti-
coli («Disposizioni per lo svi-
luppo e la va lorizzazione delle
zone montane»), collegato al-
la manovra di bilancio appro-
vato d a l C o n s i g l i o d e i m i n i -
stri, è dunque ac n fa-co colto
vo re dai piccoli paesi di mon-
t a g n a . C h e n o n s o n o r i m a s t i
con le mani in mano in questi
a n n i , c o m e F i e r o z zo e B o c e -

nago, i quali si sono mossi in
autonomia n la fibraco ot tica.
« È u n ’ot t i m a i n i z i a t i v a p e r
portare telefonia e fibra ot tica
a tutti i comuni — dice il sin-
daco di Fierozzo Lorenzo Mol-
trer — anche per il lavoro da
c a s a e p e r l a g e n t e da f u o r i
pr incia che sceglie il nostroov
C o m u n e p e r s o g g i o r n a v i » .
Bene anche per «gli incentivi
sulle imprese, specie se sono
aiutate le piccole e medie im-

p r e s e l o c a l i e pe r l e a l t r e in i -
ziative». Anche Bocenago si è
dotato di fibra ot tica «uno dei
9 comuni ad averla, siamo sta-
ti lungimiranti a investire nel-
l a d i r e z i o n e i n c u i i n v e s te la
ministra» dice il sindaco.

Smart working in ttave
C h e v a n t a u n a l t r o p r i m a t o :
«L’inversione di ndenzate con
un +2% di abitanti provenienti
dalla Lombardia trasferiti per

l a v o r a r e q u i i n s m a r t
wo rking» guardando i monti
uscendo di ca sa: «Servono pe-
rò autostrade digitali per ave-
re g l i s t e s s i s t r u m e n t i c h e i n
c i t t à » , s o t t o l i n e a Fe r r a z z a . E
plaude alla fibra ot tica e al ddl
G e l m i n i a n c h e i l s i n d a c o d i
Sagron Mis, Depaoli: «Misure
indispensabili per far rivivere
la montagna: ci sono sempre
t a n t i p r o c l a m i e n o r m a t i v e
i n a p p l i c a b i l i , s p e r o ch e q u e -
s t e s i a n o a t t u a b i l i i n t e  m p i
brevi e senza burocrazia, fatti-
bile anche per i piccoli Comu-
n i c o n c a r e n z a d i i m p i e g a t i
negli uffici te cnici e di segre-
t a r i c o m u n a l i » , a vo l te s o l o
due a gestire 9 Comuni.

«Isola scale»fi
D i ve r s o i l r a g i o n a m e n t o d e l
s i n d a c o di L u s e r n a , i s o l a l i n -
g u i s t i ca c i m b r a a 13 0 0 m e t r i :
« D a a n n i d i c o ch e i Co m u n i
p i c col i d i m o n t a g n a , l o n t a n i
d a l fon d o val l e n o n con vo c a -
zione turista e neppure m-co
petitivi a livello agricolo, nezo
e c o n o m i c a m e n te d e p r e s s e e
un pite in ndoreddito pro ca fo
a l l a c l a s s i f i c a n e c e s s i t a n o d i
u n a d e f i s c a l i z z a z i o n e , a l t r i -
menti rischiano di chiudere»
spiega Zaiga. Pa rlando di bar
e r i s t o r a n t i c h e e m e t t o n o 2
s c o n t r i n i a s e t t i m a n a e mo l t i
che aprono solo nel we ekend.
« Q u e s t i s i p o s s o n o s a l v a r e
con una defiscalizzazione per
tenere aperte le attività che ci
sono e magari crearne di nuo-
ve vecon un ritorno rso la pe-
riferia per altri operatori eco-
nomici, invitati dalla situazio-
n e f a vo r e vo l e » . L ’ a l t r a s o l u -
zione sono i co ntributi, «ben
ve n g a n o , m a f i n i s c o n o , s o n o
u n a s o l u z i o n e s p o t ch e p e s a
sul debito pubblico».
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La norma

di Marika Damaggio

Conformitàurbanistica,
viailpareredellaComunità
«IComunitornanocentrali»
Gottardi: riforma, al postodel segretario unmanagernominato

La vicenda

● Il Piano anti-
spopolamento
della ministra
Gelmini ha lo
scopo di
invertire la
rotta,
contenere
l’emorragia e
sostenere
l’imprenditoria
delle terre alte.

● Il disegno di
legge
«Disposizioni
per lo sviluppo
e la
valorizzazione
delle zone
montane»
introduce
misure fiscali di
favore per le
imprese
montane
giovani, un
credito di
imposta,
agevolazioni
per medici e
prof.

Nella natura
Con la
pandemia
sono diversi i
turisti che si
sono
trasferiti in
Trentino per
lavorare in
smart
working dalle
località
montane più
disparate

TRENTO A chi gli ricorda che, al-
la fine, le Comunità di valle re-
s t a n o i n v i t a , r i s p o n d e c h e s i
t r a t t a d i u n’et i c h e t t a p e r c h é l a
r i f o r m a , c o n f l u i t a i n u n d i s e -
gno di legge approvato ieri dal-
l a g i u n t a , c r e a u n a g e o g r a f i a
i s t i t u z i o n a l e d i v e r s a r i s p e t t o
a g l i e n t i i n t e  r m e d i d i s e g n a t i
dall’esecutivo di Lorenzo Dellai
n e l 2 0 0 6 . « Q u e l m o d e l l o e r a
nato per ntrollare i Comuni,co
o r a i n ve c e to r n a n o c e  n t r a l i » ,
rimarca l’assessore Mattia Got-
tardi. Fra maggio e giugno il te-
sto arriverà in Aula n unco cor-
pus di novità: la presidenza è in
capo a un sindaco (spariscono
le elezioni dirette) e salta il pas-
s a g g i o s u l l a c o n f o r m i t à u r b a -
nistica e paesaggistica che to r-
n a p i e n a m e n t e in s e n o a i C o -
muni.
Assessore, la riforma isti-

tuzionale è pronta. Quali i ca-
pisaldi?

«Questo è l’esito di un lungo
percorso preliminare: abbiamo
r i v i s t o t u t to i l s i s t e m a , e l i m i -
nando l’obbligatorietà delle ge-
stioni associate e lasciando au-
to tenomia ai rritori di decidere
co cosa fare insieme e n chi. Po i
abbiamo rinforzato il persona-
l e , r i c o r d o c h e f r a i l 2 0 2 0 e i l
2 0 2 1 a b b i a m o i n d i v i d u a t o 10 0
n u o v e a s s u n z i o n i o l t r e a l l e
piante organiche dopo anni di
b l o c co. Po i a b b i a m o cam b i a t o
l a m o d a l i t à d e l t r a s f e r i m e n t o ,
r i e q u i l i b r a n d o d o p o a n n i i l
f o n d o p e r e q u a t i vo . A b b i a m o
quindi nsolidato i Comuni».co
Siete quindi arrivati alla

go rnance.ve
« C o m e a b b i a m o s c r i t to n e l

programma, abbiamo messo al
c e n t r o l a f i g u r a d e l s i n d a c o
perché nel periodo precedente
il meccanismo della doppia de-
l e g a h a p o r t a t o so l o con f u s i o -
n e . L a c o n f e r e n z a d e i s i n d a c i
era un organo nsultivo e nonco
a ve v a c e n t r a l i t à . L a C o m u n i t à
s o n o i n v e ce u n o s t r u m e n t o a
d i s p o s i z i o n e d e i C o m u n i e
n o n , n c e p i t aco com e e r a s t a t a
la legge nel 2006, un ente che si
s o s t i t u i s c e ai Co m u n i . C o n t r o
questo modello abbiamo m-co
b a t t u t o . O g g i i n v e c e r e s t a n o
c o m p e t e n ze e f u n z i o n i ( e d i l i -
z i a p u b b l i c a e se r v i z i s o c i a l i ,
per esempio ) ma da un pa-ndr

r a d i g m a d i s t o r to p a s s i a m o a

il più tato dalle minoranze e,vo
laddo non esista, la maggio-ve
r a n z a i n c o  c o  n s i g l i o m u n a l e
e l e g g e u n s e c o n d o m e m b r o a
maggioranza semplice. Questo
o r g a n i s m o i m p l i c h e r à u n o
sforzo dei sindaci a incontrarsi
e co llaborare su scala sovraco-
m u n a l e . M a s i p o t r e b b e d i r e
che la sommatoria dei mpa-ca
n i l i f a r à s u o n a r e t u t t i i n s i e -
me».
Quindi il modello che pro-

pone è un ente pienamente
politico rrito-composto dai te
ri?

«Vogliamo ripartire dalla res
p u b b l i c a , n o n è un a s p a r t i z i o -
n e d i ca cor i c h e m e u n m p o ,te
p e r c h é l ’e l e z i o n e d i r e t t a d e l l a
com u n i t à d i val l e e r a u n a m a -
schera per ntrollare ico te rrito-
ri e spartire ruoli ai partiti. Ora
invece agiamo semplificando».
In quale modo semplifica-

te?
« N e l d i s e g n o d i l e g g e r i a s -

s e t t i a m o l e c o m p e t e n z e fr a l a
C o m m i s s i o n e p e r l a p i a n i f i c a -
zione te rritoriale e il paesaggio
(Cpc) e le Commissioni edilizie
c o m u n a l i : a b b i a m o e l i m i n a to
la presenza del membro di no-
m i n a p r ovi n c i a l e n e l l a C p c r i -
s e r v a n d o l a n o m i n a d i d u e
membri qualificati da parte dei
con s i g l i . A n c o r a : a b b i a m o e l i -
minato una serie di vincoli e at-
tività, riportando la possibilità
e la c a p a c i t à d i e s p r i m e r s i s i a
s u l l a c o  n f o r m i t à u r b a n i s t i c a
s i a p a e s a g g i s t i c a i n c a p o a l l a
Commissione edilizia muna-co
le. mpo noUn risparmio di te te-
vo le, eliminando un livello. C’è
infine una questione tecnica».
Quale?
«Non ci sarà più il segretario

m a i l d i r e t to r e g e n e r a l e s c e l t o
dal presidente n mandato le-co
gato alla sua ca rica, una nomi-
n a f i d u c i a r i a f r a p e r s o n e c o n
precisi quisiti».re
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Strategie

L’assessore
Mattia Gottardi
con il
presidente
Maurizio
Fugatti
È stata
approvata
la riforma
istituzionale

❞Ilmodello
nato
nel 2006
era
sbagliato:
con quella
riforma
che
abbiamo
contestato
si voleva
controllare
i Comuni

u n a g o ve r n a n c e c h e f a v o r i s ce
rea l e col l a b o r a z i o n e . L a p r i m a
C o m u n i t à , co s ì com e e r a s t a t a
concepita, non esiste più».
E quali sono gli assetti del-

la sua riforma?
«Ci sono tre organi obbliga-

tori e uno facoltativo: un presi-
d e n t e , c h e d e ve e s s e r e un s i n -
daco e il nsiglio dei sindaci –co
s p a r i s c o n o q u i n d i l e e l e z i o n i
d e l l a com u n i t à – c h e s o s t i t u i -
s c e l ’a s s e m b l e a d i c o  m u n i t à .
N e i ter r i t o r i c h e h a n n o p i ù d i
sette co muni, a discrezione del
presidente che lo ritiene o me-
n o o p p o r t u n o , p u ò e s s e r e po i
i s t i t u i t o il co m i t a t o es e c u t i vo ;
un organo mposto dal presi-co

dente e al massimo altri tre as-
s e s s o r i . D o p o d i c h é n e l l e C o -
m u n i t à c o n n u m e r i i n f e r i o r i
possono essere delegate speci-
f i c h e c o m p e t e n ze a s i n g o l i
c o n s i g l i e r i d e l e g h e p a r t i c o l a -
ri».
Resta poi l’assemblea per

la pianificazione urbanistica
e lo sviluppo.

« C ’è un a n o r m a d i a t t u a z i o -
ne del 1974 che heremo dicerc
modificare, il mbio di tre go-ca
ve r n i h a re s o d i f f i c i l e i l l a vo r o
della Commissione dei dodici.
Pe r ora questa assemblea è pre-
s i e d u t a d a l p r e s i d e n t e d e l l a
C o m u n i t à e d è c o m p o s t a d a
tutti i sindaci a cui si aggiunge
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